

Girón, Alicia. **Cincuenta años de deuda externa**, México, IIEc, UNAM, 1991, 253 pp.

En el libro *Cincuenta años de deuda externa*, la doctora Alicia Girón, investigadora titular del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, aborda el estudio de la deuda externa mexicana desde la óptica de la economía política. Concibe al endeudamiento externo como un factor muy importante en la política económica y no como una simple variable económica.

En este libro la autora presenta en 253 páginas una visión global y muy completa del fenómeno de la deuda externa de México. Señala que la explicación de este problema se encuentra tanto en el papel que juegan los países deudores como los países acreedores. De esta manera, considera al endeudamiento como resultado de una relación social de explotación que ha convertido al Tercer Mundo en tributario neto de capitales y de materias primas en beneficio del capital financiero y de las grandes corporaciones transnacionales.

La exportación de capitales proveniente de los países desarrollados ha hecho posible el intercambio de mercancías, permitiendo que el proceso de reproducción del capital continúe y que se expandan las fronteras para no obstaculizar la valorización del capital. Además ha permitido la utilización del exce-

dente de fondos del mundo desarrollado.

La doctora Girón divide a la política de endeudamiento en tres etapas. La primera, de los años cuarenta hasta finales de los sesenta, en la que predominan los organismos financieros internacionales multilaterales y bilaterales. Es a finales de esta etapa cuando crece el mercado del eurodólar, principal factor que causó un aumento muy rápido del volumen de fondos ofrecidos a los países en desarrollo.

Esta situación ayuda a explicar el por qué las crisis y las reestructuraciones de la deuda no son un problema exclusivo de México sino que se hicieron muy comunes en la América Latina, en África, y en general en todo el mundo subdesarrollado.

En la segunda etapa aparecen los bancos privados internacionales, abarca desde los años setenta hasta antes de la "crisis financiera". Finalmente, la tercera etapa comprende de la "crisis de liquidez" al proceso de "desfinanciamiento" del país.

A lo largo de la obra que se reseña es posible apreciar plenamente el fenómeno del endeudamiento, ya que la autora a través de un marco conceptual definido con claridad analiza el comportamiento de la economía mexicana, como estudio de caso; logrando explicar la interacción y la importancia relativa de las circunstancias internaciona-

les y las políticas macroeconómicas internas que afectaron el crecimiento y la composición de la deuda externa de México.

De esta manera, el elevado ritmo de incremento del acervo de deuda externa del gobierno mexicano fue el reflejo de un desequilibrio inicial y de la expansión que sufrieron, tanto la oferta de financiamiento externo al gobierno como la demanda que éste hacía de esos fondos.

En los tiempos actuales y en lo que resta del siglo xx, la autora considera que en materia de deuda, su crecimiento y renegociación serán la pauta a seguir. Ambas situaciones han estado presentes en estos últimos años. Pero además un factor coyuntural ha jugado un papel importante en esta problemática, que es la venta de paraestatales.

Como se señala en los Criterios Generales de Política Económica para 1992, "se estima que para el año en curso el promedio de la deuda neta, interna y externa, del sector público consolidado con el Banco de México representará 38.4% del producto. Conviene recordar que en 1988 representaba el 62.4 y 47.9% en 1990. Parte importante de la reducción de la deuda en 1991 proviene de la estrategia de política económica que se decidió seguir ante los ingresos de una sola vez provenientes de la desincorporación de entidades del Estado durante 1991...".

El haber destinado estos recursos no recurrentes a la reducción de deuda pública permitirá ahorros permanentes por concepto de intereses.

Para finalizar, cabe agregar un señalamiento importante en el estudio de la problemática de la deuda y que se refiere al enorme costo social que ha representado la significativa transferencia neta de recursos financieros a los países industrializados.

Costo social que tiene repercusiones muy importantes sobre todo en un país como el nuestro, en el que la población que vive en condiciones de pobreza o sea, la que no satisface las necesidades que le podrían dar un bienestar mínimo, y de pobreza extrema, la que no satisface ni siquiera al 60% de esas necesidades, fluctúa en torno a los 30 millones de mexicanos, según cifras presentadas por el Consejo Consultivo del Programa Nacional de Solidaridad.

En síntesis, el libro que se reseña, contiene información valiosa desde el punto de vista estadístico y conceptual para la comprensión científica de uno de los obstáculos para el desarrollo económico de nuestro país, que es la deuda externa. MARCELA ASTUDILLO MOYA.